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在线
作家

“少年作家”到“中年作家”
如果没有这些年的各种摸爬

滚打，我肯定写不出这样的小说

问：你是 80 后都熟悉的“少年作

家”，1999 年在首届新概念作文大赛

中“一战成名”。时隔多年看你的小

说《金农的水仙》，还是能感到字里行

间的几分“少年气”。

陈佳勇：以前我们那批人被称作

“少年作家”，《所谓青年》《在北大散

步》这两本书都是我大学期间出版

的，最近 5 年又出版了《老板不见了》

《爱吃的我们没烦恼》《金农的水仙》

这 3 本书，也就是我自己临近“中年”

时写的。

我常自嘲，从“少年作家”到“中

年作家”，中间“青年作家”的身份是

缺失的，但这缺失的 17 年对我个人而

言非常珍贵，如果没有这些年在职

场、商场的各种“摸爬滚打”，我肯定

写不出这样的小说。

问：当年的写作心态，与如今是

否大不一样？

陈佳勇：是啊，年少时因写作文

而“成名”，以为自己很厉害，所以那

时候写的东西充满了各种表达欲，用

上海话说，就是觉得自己很“来噻”。

但经历的事情多了，便觉得自己有许

多地方是“不来噻”的。于是，内化到

写小说的时候，整个姿态就会放低，

人一旦放低了自己的姿态，就会显得

坦诚了。

从 2019 年写《老板不见了》开始，

我重新捡起停摆已久的文学创作。

后来将近 3 年时间里，我连一段闲散

的文字都没有写过，我自己也觉得大

概不会再有整块的时间和闲心来写

东西了。

前几年，被各种“忙”填满的时间

瞬时空出一大块。于是我再次拿起

笔，在纸上涂涂画画，人物框架、故事

主线与副线，全部安排妥当。2022 年

4 月 9 日动笔，4 月 26 日收笔，完成了

初稿，这就是《金农的水仙》整部小说

的创作时间跨度。

问：文字中的从容和坦诚，也许

是我一口气读完《金农的水仙》并感

到愉悦的原因。

陈佳勇：我不是职业作家，纯粹

是自己想写什么就写什么，并没有什

么宏伟的写作计划，也不需要通过采

风来搜集故事线索、找灵感。这导致

我的写作是不规律的，并让我与写作

之间存在一种若即若离的关系。

这样的写作者，在大众读者那里

较难获得很大的影响力，受众就是很

小的一个圈层。但这个圈层，他们的

感受和我在现实生活中的感受非常

接近，作者和读者再也不是知识传播

层面上“上下游”的关系，而是处在同

一水平面。现在的社会因为没有信

息差，许多书存在的价值也渐渐从

“指点”变成了“陪伴”，读者更能从我

所写的现实题材中找到“共情”。

问：类似这样的现实题材小说的

创作和传播，是大势所趋？

陈佳勇：我 是 这 么 认 为 的 。 描

写 现 实 社 会 的 运 行 规 则 和 人 心 变

化 的 题 材 比 较 受 欢 迎 ，实 在 是 因

为 2000 年 之 后 的 中 国 社 会 变 化 太

大 了 ，我 们 这 个 年 龄 段 的 作 者 ，完

全可以拓宽一点写作的范畴。

我 20 岁 的 时 候 读 茅 盾 先 生 的

《子夜》，只觉得是宏大叙事，很多人

物 和 故 事 看 不 懂 ，也 看 得 不 够 真

切。等到我自己从事了那么多年企

业经营工作，又切身经历了当代中

国 资 本 市 场 的 一 些 起 伏 ，再 读《子

夜》，完全是发自内心地佩服。那种

写作的即时性以及和时代贴近的程

度，真的太厉害了，所以，我也想往

这个现实写作的方向努力一下。

问：有读者说，你小说中的有些

情节会让他们有“会心一笑”和“秒

懂”的感觉，这是否是你想要的作者

与读者之间的共鸣和交流？

陈佳勇 ：一 个 作 者 出 版 了 一 本

书 ，忽 视 读 者 的 反 应 是 不 现 实 的 。

但如果作者为了书的畅销，或者说

为了获名获利去取悦读者，那么他

和读者之间的关系，套用现在流行

的说法，就是文化消费者和供应商

的关系。

这些年，文学类图书的销量一直

是业界的隐秘话题，我在出书过程中

对此有深刻的体会。写作者要真诚，

要认认真真地讲故事，把真情实感讲

出来，否则没人要看你的书。但道理

人人都会说，放到自己身上就不一定

了，如果是奔着“畅销”去的，写法上

肯定是不一样的。对我来说，目前的

这种写作的节奏和方向比较符合自

己的性格和实际写作能力。

当成长的秘密被揭开
有一种观点认为女性对于安

全感是极度需要的，其实，男性又
何尝不是呢

问：你的小说好像都是男性视角？

陈佳勇：是的，《老板不见了》和

《金农的水仙》都是百分之百的男性

视角，前一本写的是放纵与平衡，后

一本写的是克制与约束。

坦率地讲，《金农的水仙》主要讲

的就是一个男人 40 岁之后的“慌张”

与“放下”，同时想表达的是，人不应

为物所累，这世界从来就不是人拥有

了物，而是物倒过来拥有并记录了人

的情感和记忆。

故事的主人公名叫张冬心，其名

字脱胎于清代大画家金农的号“冬心

先生”，我把他定位成现在时髦的所

谓“财务自由”人士。一个多金的单

身中年男人，无疑是都市人茶余饭后

最喜欢讨论的热点话题之一，仿佛在

很多人眼里，只有实现了“财务自由”

这般最实在、最确定的事情，方能对

抗未来各种不可预知的不确定。

事实上，男性内心的恐慌和害怕

也是层次丰富的，尤其感觉一过 40 岁

的门槛，“慌张”明显多了起来，这其中

有对年龄的担心，既谈不上年轻又说

不上老，半吊子卡在中间，着实尴尬。

还有各种世俗的标尺，比如身体、金

钱、名望，都明晃晃地摆在眼前。有一

种观点认为女性对于安全感是极度需

要的，其实，男性又何尝不是呢？

问：也有人说，你写到的一些现

代人成长、成熟过程中的小秘密，读

起来很过瘾。

陈佳勇：人的成长过程中都会有

很多小秘密，就男性来说，进入成人

社会之后，随着欲望的放大、男性意

识的扩容，各种特有的隐秘便会越积

越多。而能量越大的男性，这些隐秘

的能级就有可能被成倍放大。但有

时候，隐秘被撕开之后，常会让人惊

讶为何如此不堪。

我感觉这次写张冬心，包括写到

小说里的其他支线上的男性，与《老

板不见了》里的那些男性相比，虽然

降维了一个层级，但写得更真实，把

人 性 中 的“ 害 怕 ”写 了 出 来 。 小 说

里，张冬心对“死党”马成功说，“这

人 啊 ，受 点 限 制 和 约 束 ，其 实 挺 好

的”，表达的就是这个意思。只不过

限制是外在的，克制才是主观的、自

觉的。

至于女性角色，《金农的水仙》里

的李可白和《老板不见了》里的姚婷

婷，有一些相似之处，她们对于自己

要过什么样的生活，始终都是清醒

的，也都有一定的主动权。小说里，

我 觉 得 写 得 最 好 的 女 性 角 色 是 端

木，是一种更洒脱又点到为止的女

性形象。

表达“即时的当代生活”
日子么就是一天天过的，认

认真真地吃一餐饭，看似不够“勤
精进”，但其实这才是生活的本真
状态

问：这几年，长篇小说创作和出

版 数 量 持 续 增 加 ，然 而 ，不 少 年 轻

人 觉 得 ，花 钱 买 一 本 小 说 ，几 小 时

就 看 完 了 ，这 笔 消 费“ 不 划 算 ”，你

怎 样 看 待 这 个 问 题 ？ 文 学 作 品 的

价值可以从这个维度来考量吗？

陈佳勇：我 在《当 代》杂 志 上 发

表《金农的水仙》的时候，也碰到过

这个问题。对于国内的文学刊物，

出版社还是习惯于用字数来划分小

说 形 式 ，中 篇 小 说 篇 幅 控 制 在 6 万

字 以 内 ，长 篇 小 说 至 少 11 万 字 ，要

成为有影响力的长篇小说则必须是

20 万字以上。《金农的水仙》的字数

是 8.5 万字，处在中篇和小长篇的中

段，两头不靠，我的责编很敬业，建

议我扩容到 11 万字，变成一个小长

篇。但我实在不想硬凑字数，在出

单行本的时候，我和出版社商量决

定就是现在这个篇幅。

小 说 的 阅 读 ，还 是 要 故 事“ 好

看”，文体上的标新立异不是我所追

求的。但现在最大的问题，不是讨

论应该读什么样的小说，或讨论什

么是好小说，而是还有多少人愿意

读 小 说 。 习 惯 文 字 信 息 传 播 的 一

代，和习惯视频影像传播的一代，是

有本质差别的。说不定，以后阅读

文学小说纸质书的人群，也会和收

藏中国书画的人群一样，变成小众

人群。受众群体在数量和质量上的

变化，一定会影响文学创作的方向，

因而，还是要结合时代的变化，来评

判所谓文学作品的价值。更何况，

价值评定的标准，本身也是一直在

变化的。

问：你喜欢用文字表达“即时的

当 代 生 活 ”，写 美 食 、职 场 、饮 食 男

女，都是出于对现实生活的兴趣吗？

陈佳勇：是 的 。 人 一 辈 子 其 实

是很短暂的。我们小时候写作文都

写过“光阴似箭，岁月如梭”这样的

开头，但其实，小时候的时光像织布

机，得可劲地织呢，其实挺漫长的。

成年以后，尤其是人到中年以后，才

觉得时间过得快。我对于世俗生活

一直抱有“尊敬”的态度，日子么就

是一天天过的，认认真真地吃一餐

饭 ，看 似 不 够“ 勤 精 进 ”，但 其 实 这

才是生活的本真状态。

我从小喜欢看历史书，也看过许

多人物传记，我发现许多“伟大”的

历史人物，其实把自己的日常生活

安排得很充实，也很生动。那些名

字摆出来，个个都是响当当的，我看

人家日子也过了，事情也做了，那才

是真本事。

2023 年我出版了美食随笔集《爱

吃的我们没烦恼》，就是想通过写食

物，来勾勒食物背后那些温暖的人

情 故 事 。 小 馄 饨 、大 排 面 、奶 油 小

方，这些是我们最真实的生活细节，

没有理由不被珍视。现在我每个月

会写一到两篇美食散文，发表在报

纸上，这个写作节奏是我现在能把

控的，写作时间、写作的情绪积累，

都比较自然。

问：你的表达中有一些名家、名

作的影子，哪些作品对你有过影响？

陈佳勇：对我影响最深的两位作

家，或者应该说是思想家，就是鲁迅

和克尔凯郭尔。鲁迅的著作，我是高

中阶段全部读完的；克尔凯郭尔的著

作，则是在大学里读的。他们作品的

底色都具有一种“荒凉感”，导致我现

在去看绘画作品，尤其是油画，我喜

欢的那些画作也都具有一种空旷的

“荒凉感”。

因为时光流逝、种种的不完美和

局限性，人生的本质，也一定是“荒

凉”的。但正 因 为你能够看到这些

“荒凉”，你对人生的本质抱有这样

的认知，因而对于日常生活的每一

天，才会更加认真地对待，想做的事

情会更加努力去做，同时又对结局

抱 有 清 醒 的 认 识 。 我 读 鲁 迅 的 作

品、读克尔凯郭尔的作品，最大的体

会就是这些。

写作不该成为一种“特权”
文学家也更应是对人生有所

感知的人，只要对生活有真情实
感，都可以写出有趣的文字

问：我从你的文字中，也从许多

当代作家的文字中感受到了中国传

统文化的影响，这种底蕴对你的创作

意味着什么？

陈佳勇：中国传统文化里，对我

影响最大的还是中国传统文人书画，

主要是在视觉上对我的冲击以及意

境上的体会。

我曾经从事过 16 年影视传媒工

作，影视是真正的大众文化消费，节奏

快、口味重、情节强，我一度满脑子都是

这些。回归到个体的时候，我常在工作

之余跑到各地的美术馆看展览，跑到北

京、上海的拍卖公司看预展，每当看到

那些画面空旷、荒凉，意境悠远的作品，

我都会停留很长时间。中国传统书法

里，一些有趣味的对联作品，也是我经

常关注的内容。因为喜欢，我就有意识

地买了许多相关书籍，手机里也存了许

多相关的图片，写小说时就写到了这些

艺术品、古籍善本的内容。后来，机缘

巧合到艺术行业里面去工作了，感受更

加不一样了。

这些日常工作中的观察和体会，

放在中国传统文化的大背景下，肯定

是很好的故事。而且，通过一个中国

传统书画作品，探讨当代中国人的情

感观念和价值观，是一件很有意思的

事情。

问：这让我想起作家王蒙的一个观

点：文学是艺术的硬通货，舞蹈、美术、

建筑，这都是视觉的艺术。但是如果你

想说明白它们，你需要用语言、你需要

有一个说明书……传统艺术与文学创

作的关系，于你来说是怎样的？

陈佳勇：在我的理解中，这段话

的核心还是围绕着“人”的，语言、文

字、各种艺术形式，表达的主体永远

是人。即便是建筑，在建造的工艺

上，讲究的是技术，但在建造的形式

上，起决定作用的还是人的审美，包

括人怎么去看待空间的使用，这也

是人的价值观和审美的延伸。无论

是文学、绘画，还是舞蹈、建筑，如果

一眼看过去就觉得很难看，那一定

是创作者缺失了趣味，至少他内心

里没把“有趣”放在一个重要的位置

上看待。

问：你的写作也是为了“有趣”吧。

陈佳勇：每个人都活在自己的时

光片段里，我的成长经历告诉我，写

作能力可能是一种天赋，但写作这件

事情本身，不应该成为一种“特权”。

只要你对生活抱有热情，你对生活里

的各种细节观察得足够细致，而你恰

好喜欢表达，愿意表达，那你就应该

有“表达的途径”。

写作是一种表达方式，表达的工

具是文字，我看现在各种层出不穷的

短视频，有许多创意很好的内容，这

其实就是当代的大众表达方式，表达

的工具就是影像。两相比较，我真正

担心的是一般意义上的作家，他的文

学作品究竟还能有多大的影响力？

不能因为它是用文字记录的，就一定

认为它比影像记录得更高级、更有生

命力，这个是说不通的。

我经常劝别人写作，写作不是一

种特权，文学家也不仅仅指科班出身

的专业人士，而更应是对人生有所感

知的人，不管你是律师、医生，还是教

师，只要对生活有真情实感，都可以

写出有趣的文字。

打磨作品的“都市气质”
不能狭隘地将一百年前的“都

市”概念，简单地平移到现在的“都
市”实景上来，那是对于“都市”的
误读

问：近些年来，以上海为背景、为

主体的文学作品并不太多，这也是

《繁花》《千里江山图》等作品广受欢

迎的原因之一，造成这类作品缺乏的

原因何在？

陈佳勇：我是上海人，生活工作

在上海这座城市，因为大学读的是中

文系，在晚清的世情小说里，我就读

到 了 关 于 上 海 城 市 形 象 的 文 学 表

达。中国现代文学史上，例如“新感

觉派小说”，也是我读大学时专门研

究过的题目，里面涉及的上海城市形

象也是十分丰富的。

具体到文学创作上，这些年其实

有许多新生代、更年轻的写作者开

始崭露头角，他们具有更开阔的视

野，应该会在不久的将来，诞生出许

多符合新时代上海都市气质的文学

作品。但这些作品，不一定是我们

传统观念上的那种“上海故事”，可

能切入点会更小，聚焦个体命运的

细 节 会 更 多 。 与 文 学 创 作 相 匹 配

的，其实还有文学批评，这个上海也

是有基础的，关键是把专业的人聚

合起来。

我个人觉得，文学作品“都市气

质”的内核，应该是具有工商业文明

特征的，比如契约精神、讲究逻辑，但

不能狭隘地将一百年前的“都市”概

念，简单地平移到现在的“都市”实景

上来，那是对于“都市”的误读。

问：短视频时代、碎片化阅读时

代，读者的欣赏水平是否也是“不进

则退”的？对于创作者来说，如何面

对这种趋势？

陈佳勇：同时代的作家和读者，

都是生活在同一个时空维度里的，如

果我们觉得读者的欣赏水平“不进则

退”，凭什么就一定认为创作者的水

准始终保持在高位呢？我有时候看

到一种观点，说纸质阅读的人数在下

降，说严肃文学没人关注了，大家的

时 间 都 被 其 他 文 化 消 费 形 态 侵 占

了。但是，那些在创作之初就认真投

入、精心打磨的作品，依旧是有市场

的。真正被淘汰和忽略的，是那些低

质量的内容供给。印刷在纸质书刊

上的文字，和存储在云服务器上的文

字，区分优劣的唯一标准应该是文字

表达的精神内核，而不是它们依存的

介质。

创作者还是要回归到创作的本

真状态。倘若你对世间冷暖的观察

和体会没有独到之处，甚至连最基本

的坦诚都做不到，这种作品肯定是没

有价值的。

栾吟之

让“有趣的文字”回归创作本身

有人说，这世界从来就不是人拥有了物，而是物倒过来拥有并记录了人的情

感和记忆。小说《金农的水仙》便从一幅古画的真假悬疑，牵出都市生活的纷扰喧

嚣和现世人情的冷暖炎凉，探讨当代人的精神世界。

“年少成名”的作家陈佳勇，时隔多年写下这部小说。于他而言，用虚构的故

事记录当下生活是一种挑战，但值得去尝试。借由这部新作，作者探讨了当下长

篇小说的时代价值、以文字书写的“即时的当代生活”如何影响人类。在他看

来，“有趣”的文字终将照亮人的内心。

《
金
农
的
水
仙
》
故
事
情
节
围
绕
金
农
的
古
画
铺
展
。
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